



ARTICLE ORIGINAL

COMPLICATIONS DES STOMIES DIGESTIVES DANS LE SERVICE DE CHIRURGIE VISCÉRALE II DE L'HOPITAL MILITAIRE D'INSTRUCTION MOHAMMED V DE RABAT A PROPOS DE 39 CAS

COMPLICATIONS OF DIGESTIVE STOMA IN THE VISCERAL SURGERY DEPARTMENT II OF THE MILITARY INSTRUCTION HOSPITAL MOHAMMED V OF RABAT ABOUT 39 CASES

SGR ATTOLOU^{1,2}, DM SETO², N NJOUMI¹, W GANDJI², D MEHINTO², A EHIRCHIOU¹

1- Service de chirurgie viscérale II, l'Hôpital Militaire d'Instruction MOHAMMED V (HMIMV), Maroc.

2- Clinique Universitaire de Chirurgie Viscérale, Centre National Hospitalo-universitaire Hubert Koutoukou Maga, Bénin.

RÉSUMÉ

Dans notre contexte africain, le retard de diagnostic et de prise en charge de certaines pathologies chirurgicales digestives notamment les cancers colorectaux font que les stomies digestives sont souvent pratiquées.

Objectif: Mettre en évidence les complications des stomies digestives et identifier les causes pour une meilleure prise en charge.

Patients et méthode : Il s'agissait d'une étude rétrospective du 1er Janvier 2010 au 31 décembre 2014 réalisée dans le service de chirurgie viscérale II de l'HMIMV. Etaient inclus les patients ayant subi une colostomie ou une iléostomie et dont le dossier médical était complet au regard des variables étudiées, à savoir l'épidémiologie, le type de stomie, l'indication opératoire, les complications stomiales et leur traitement.

Résultats : Il a été colligé 39 dossiers de patients ayant bénéficié d'une stomie digestive. Il s'agissait de 24 sujets de sexe masculin et 15 de sexe féminin âgés en moyenne de 54,4 ans. Les stomies comprenaient 24 iléostomies et 15 colostomies. Treize patients avaient présenté des complications postopératoires soit un taux de complication de 33,3%. Les complications spécifiques de la stomie concernaient 11 patients pour un total de seize complications enregistrées. Ces seize complications s'expliquent par le fait que 5 patients présentaient une double complication stomiales. Ces complications étaient plus fréquentes en cas de colostomie (n=11/16) et étaient dominées par l'infection péristomiale (n=8/16). Leur traitement était basé essentiellement sur des soins locaux. Les résultats étaient satisfaisants.

Conclusion : Les complications des stomies étaient fréquentes dominées par l'infection péristomiale.

Mots clés: Ileostomie-colostomie-complications-chirurgie

SUMMARY

In our African context, the delay in diagnosis and management of certain digestive surgical pathologies, especially colorectal cancers make the digestive stomas often performed.

Objective: To highlight the complications of digestive stoma and identify the causes for better management.

Patients and methods: This was a retrospective study from January 1, 2010 to December 31, 2014 in the visceral surgery department II of MOHAMMED V Military Training Hospital. Were included patients who had a colostomy or ileostomy and whose the medical record was complete with regard to the variables studied: the epidemiology, the type of stoma, the operative indication, the stoma complication and their treatment.

Results: There were 39 records of patients who had a digestive stoma. There were 24 males and 15 females averaging 54.4 years old. The stomas included 24 ileostomies and 15 colostomies. Thirteen patients had postoperative complications, so a complication rate of 33.3%. The specific complications of the stoma involved 11 patients for a total of 16 recorded complications. These 16 patients can be explained by the fact that 5 patients had a double stoma complication. These complications were more frequent in cases of colostomy (n = 11/16) and were dominated by peristomal infection (n = 8/16). Their treatment was based primarily on local care. The results were satisfactory.

Conclusion: Complications of the stomas were frequent, dominated by peristomal infection.

Keywords: Ileostomy, colostomy, complications, surgery

Tirés à part:

ATTOLOU Sètonji Gilles Roger.

Tel: 00229 95 10 11 11,

Email: attolougilles@yahoo.fr